

17o On a cherché à faire accorder la grâce avec la liberté. Or, la grâce n'agit directement que sur l'intelligence et la volonté et indirectement sur la liberté. La question n'existe donc pas. Ce sont les rapports de la grâce et de la volonté qu'il faut expliquer. La chose n'est pas impossible ;

18o On a fait de la question de la prédestination un véritable épouvantail. Nous verrons qu'elle ne renferme pas autant de difficultés qu'on veut bien le croire ;

19c La question de la transubstantiation est encore une de ces questions que la théologie a rendue broussailleuse au dernier point : on s'y perd. Et cependant cette question est grande, elle est admirable et elle offre des aperçus merveilleux. Il nous manque quelques connaissances encore pour la débarrasser de toutes ses difficultés. Mais elle offre déjà, telle qu'elle est, un intérêt puissant.

Je n'indique ici que les questions les plus importantes qui seront traitées dans cette petite revue temporaire ; il serait trop long de les indiquer toutes, car elles sont nombreuses. Nous y ajouterons des questions variées.

Je ne m'attends pas, évidemment, à rallier tous les théologiens à ma manière de voir. Mais je suis assuré de créer du travail pour quelque temps à ceux qui voudront défendre les vieilles opinions et, malgré leurs efforts, ils ne réussiront guère.

En somme, il s'agit ici d'un véritable remaniement de la théologie dogmatique dans beaucoup de ses